
Concurso que premiará a 200 
emprendedores de todo el país 
recibió cerca de 14 mil  
postulaciones. De la Región,  
concursaron un total de 1.168 
comerciantes.

Biobío fue Top 3 en 
postulaciones a 
cuarta versión de 
Impulso Chileno
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FOTO: IMPULSO CHILENO

De la deuda histórica a la 
carrera docente: la crisis 
del sistema que por años 
enfrentan los profesores
A propósito de la celebración del día de 
todos los docentes del país y de la última 
marcha por las calles de Concepción, el 
magisterio de la zona aseguró que “están 
tratando de matar la educación pública”.
CIUDAD PÁG.6

ILUSTRACIÓN: PAULINA PARRA CH.

Lilas sacan cuentas 
alegres y Vial lamenta 
derrota en su casa
Concepción valoró el punto en la 
capital, mientras la “Maquinita” se 
quedó más lejos de la liguilla.
DEPORTES PÁG.16

Es un tema prácticamente 
nulo en debates y  
programas de los  

candidatos. Distintas 
voces del ámbito dan 

su opinión al respecto.

¿Y dónde quedó  
el deporte en 

las propuestas 
presidenciales?

Lota festejó en 
Villarrica: ganó y     
ya está en playoffs

2
de los 7 candidatos no  

tienen ninguna propuesta 
específica en su programa.

2023
Son los Panamericanos en 

Chile. Gente del deporte 
pide que debe ser tema.

DEPORTES PÁG.17
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Pugna entre Interior y el 
Gore: ¿Quién gana o pierde?

GOBERNADOR DÍAZ Y MINISTRO DELGADO HAN PROTAGONIZADO DIVERSOS IMPASSES EN EL ÚLTIMO TIEMPO

El jueves pasado el gobernador 
del Biobío estuvo en La Moneda 
para pedir explicaciones por el 

baipaseo del que fue objeto, tras 
la declaratoria de Estado de 
Excepción en la provincia de 

Arauco y Biobío, el mismo día que 
el titular de Interior estaba en 
Lebu para explicar detalles de la 

medida. Pero este hecho no fue el 
primero, incluso, antes de que los 
gobernadores asumieran, existían 

diferencias. Diputados opinan de 
un tema que va más allá de la 
macrozona. 

Parlamentarios emplazan al jefe del gabinete no olvidar que existe “una democracia regional”.

POLITICA PÁG.4

EDITORIAL: A DOS AÑOS DEL ESTALLIDO SOCIAL, ¿QUÉ HA CAMBIADO EN EL PAÍS?

Lunes 18 de octubre de 2021, Región del Biobío, N°4874, año XIV

DEPORTES PÁG.10-11
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RICARDO GOUËT 

Presidente del Consejo de Corporación de Estudio 
Cpcc.

Quién no recuerda a un profesor 
que lo haya marcado durante su épo-
ca como estudiante. Al respecto, 
siempre se me viene a la memoria un 
video en que reconocidos persona-
jes, como lo podrían ser Nelson Man-
dela, Teresa de Calcuta o Stephen 
Hawking, se presentaban a sí mis-
mos ante la cámara, identificándo-
se con un nombre completamente 
diferente, lo que iba despertando la 
curiosidad a medida que se suce-

Por eso es tan importante seguir 
avanzando en una presencialidad 
gradual, que en los cinco liceos co-
merciales e industriales de la Corpo-
ración de Estudio de la Cpcc retoma-
mos a principios de mayo de este 
año y que actualmente tiene, aproxi-
madamente, a la mitad de nuestros 
cerca de tres mil jóvenes de vuelta en 
las aulas y también asistiendo a em-
presas como parte de su formación 
práctica en el programa dual. 

Sin embargo, ya con los estudian-
tes de regreso en las salas de clases, 
es tremendamente relevante reco-
nocer a los profesores en su día, qui-
zás hoy más que nunca, pues sin su 
entrega durante los meses más com-
plicados de la emergencia sanitaria, 
es casi seguro que las brechas de 
aprendizajes a la hora del retorno a 
la presencialidad habrían sido casi 
irremontables si los docentes y sus 
establecimientos no se la hubiesen 
jugado por entero en su invaluable 
misión de enseñanza y formación. 

Valga nuestro profundo respeto 
hacia ellos.

más, es de toda lógica imaginar que 
las nuevas generaciones irán ateso-
rando a los profesores que lo dieron 
todo por seguir cumpliendo con su 
vocación de enseñanza y formación, 
en un contexto donde los aprendiza-
jes de alumnas y alumnos probable-
mente nunca en la historia moderna 
fueron tan complejos de alcanzar. 

Tenemos la convicción que esa 
impronta es lo que más debemos 
destacar en el marco de la conme-
moración de este nuevo Día del Pro-
fesor: a todos esos docentes que de-
bieron reinventarse y asumir el iné-
dito desafío de que los jóvenes 
siguieran aprendiendo lejos de las 
aulas. 

Vemos hoy como estudiantes y 
profesores -con evidente alegría- se 
están reencontrando con el necesa-
rio regreso seguro a clases presencia-
les. Es sabido que la experiencia al in-
terior del establecimiento educacio-
nal es irremplazable, y que nada 
sustituye el aprendizaje que se da 
en la interacción con otros, en cola-
boración, en comunidad. 

dían los testimonios. Al final, un tex-
to sobre un fondo negro decía: “na-
die olvida al mejor maestro que tuvo”. 

Obviamente, ello no sólo se refería 
a de quién más aprendieron una ma-
teria o asignatura, sino también al 
docente que los apoyó significativa-
mente en su formación como perso-
nas para aportar a la sociedad. 

Y a la luz de lo que hemos vivido con 
la pandemia desde principios de 2020, 
y -seguramente- por varios meses 

Día del Profesor en  
contexto de pandemia
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PAULA VALVERDE 

Emprendedora, directora Endeavor.

Niñas y niños tienen la misma ca-
pacidad de desarrollar habilidades y 
talentos. Sin embargo, durante su 
infancia los rodeamos de estereoti-
pos y prejuicios que producen una 
brecha de género desde temprana 
edad. Un ejemplo de ello es que cuan-
do las niñas apenas cursan primero 
básico creen que su desempeño en 
matemáticas es más bajo, cuando la 
realidad es todo lo contrario. Esa 
concepción -seguramente, entre mu-
chas otras- ha generado que las mu-
jeres se alejen de las áreas de ciencias 
e ingeniería y participen en menor 
proporción en estas disciplinas.   

Según un informe de la Unesco, 
sólo el 35% de los estudiantes matri-
culados en las carreras vinculadas a 
las disciplinas de ciencias, tecnolo-
gía, ingeniería y matemáticas (Stem) 
en la educación superior en el mun-
do son mujeres y apenas el 3% de las 
estudiantes de la educación supe-
rior escogen realizar estudios en el 
ámbito de las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación (TIC). 

En Chile, por su parte, las mujeres 
eligen mayormente carreras relacio-
nadas con Educación (85%), Salud y 
Servicios (78%), mientras que los 
hombres optan por las áreas de Inge-
niería, Industria y Construcción 

largo de su vida, lo cual las puede li-
mitar a cumplir sus sueños. 

Esto no sucedió con la doctora y as-
trónoma Mónica Rubio quien recien-
temente recibió el Premio Nacional de 
Ciencias Exactas 2021 y fue reconoci-
da internacionalmente por su trabajo 
en astrofísica. Esta labor que -entre 
otras distinciones- la llevó a ser reco-
nocida como “Mujer del Año” en 2016, 
fue un nuevo logro para las mujeres y 
nos demuestra que contamos con un 
enorme potencial que podemos desa-
rrollar en todas las áreas de la sociedad.   

Queda mucho por hacer y debe-
mos ocuparnos de solucionar esta 
problemática, ya que mejorar las de-
sigualdades del campo Stem es clave 
para conseguir una participación 
efectiva de la mujer en una futura so-
ciedad más digitalizada.  Dejar fuera 
a niñas y mujeres de la educación en 
Stem y en las carreras de estas áreas, 
constituye una pérdida de talentos 
que podrían contribuir a un conside-
rable desarrollo del país.  

¿Nos hacemos cargo? 

(83%) y Ciencias (77%), de acuerdo a 
cifras del Observatorio de Género en 
Educación Superior. 

Si bien las carreras escogidas por 
mujeres son igualmente importantes 
que las Stem ya mencionadas, es in-
negable que existe una evidente y 
preocupante brecha de género que 
podría afectarnos en un futuro. Las 
carreras vinculadas con las Stem re-
presentan un importante número de 
los puestos de trabajo de las próximas 
generaciones y será el motor de la in-
novación y el desarrollo inclusivo y 
sostenible de los países. Sin embargo, 
es difícil generar un cambio si existe 
una brecha de género sistemática 

desfavorable a las mujeres durante la 
niñez y la adolescencia en distintos 
ámbitos. A modo de ejemplo, el  72% 
de los juguetes ofrecidos a las niñas se 
refieren a belleza y cuidado del hogar, 
lo que indudablemente entrega un 
mensaje cargado de estereotipos so-
ciales que afectan su libertad de elec-
ción, intereses y opciones, y marcan 
sus decisiones vocacionales.   

Por otra parte, existen estudios que 
indican que a partir de los 6 años las 
niñas se consideran menos capaces 
que los niños. Estas ideas que surgen 
desde la niñez generan una serie de in-
seguridades y temores que muchas 
veces acompañan a las mujeres a lo 

La necesaria representación de las 
mujeres en el campo de las Stem

Este lunes se conmemoran 
dos años del denominado “Es-
tallido Social”, hito reciente 
que fue el impulso de recien-
tes cambios sociales, como la 
redacción de una nueva Cons-
titución para el país. Diferen-
tes organizaciones y actores 
sociales invitaron a movilizar-
se este 18 de octubre. 

 
 

Osmán Vásquez Varela 

@OsmVas 
“A esta misma fecha los jóve-
nes valientes de mi país ha-

bían comenzado con el proce-
so de lucha y la evasión masi-
va en el Metro, y el hoy vocero 
de Sichel, Clemente Pérez di-
ciendo #CabrosEstoNoPren-
dio #18deOctubre”. 
 
Eugenia Subiabre 

@kennysubiabre 
“A propósito de #18deOctubre 
y del despertar del pueblo de 
Chile que hoy nos permite te-
ner una #ConvencionConstitu-

cional que redacta una #nue-
vaconstitución para todos, im-
posible no destacar nuestro 
protagonismo,el de las #muje-
res Esta es la primera conven-
ción paritaria del mundo!”. 
 
Alejandra 

@uvitacelosa 
“Yo con el #18deoctubre no 
tengo nada que celebrar, solo 
se que desde esa fecha la vio-

lencia, inseguridad y mi liber-
tad a circular x donde quiera 
esta limitada y el país cada 
vez más inseguro. Si eso es 
bueno pa alguién que célebre. 
Pero para mi nuestro paz se 
perdió ese día”. 
 
Marcela Cubillos Sigall 

@mcubillossigall 
“Un día antes de otro 18-O: 
@gabrielboric y @Provoste-
Yasna siguen del lado de la 

violencia; @sebastiansichel 
del lado de las víctimas. Si 
mañana es nueva jornada de 
violencia, que se hagan res-
ponsables. Ellos dos + @Elisa-
Loncon que ha decidido hacer 
“ceremonia” por el 18-O en CC.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
ías antes del 18 de octubre de 2019, un grupo 
de estudiantes secundarios saltaron los tor-
niquetes de las estaciones de El Metro, en San-
tiago, en protesta por el alza en el precio del 

pasaje en $30. Entonces, se conocieron impactantes 
imágenes de grupos de ciudadanos intentando botar las 
rejas de ingreso a los andenes, luego que la empresa de-
cidiera cerrar las estaciones. Ello, mientras el televisión 
se repetían los dichos del ex director del Metro, Clemen-
te Pérez: “cabros, esto no prendió, no se ganaron el apo-
yo de la población”. Pasaron unos pocos días para que 
se iniciara lo que hoy se conoce como el estallido social. 

Las manifestaciones, entonces, se trasladaron a regio-
nes. Concepción y sus alrededores no estuvieron ajenos, 
y la molestia ya no era por $30, sino “por 30 años”, un fra-
se que se repitió con insistencia en las masivas marchas 
que se sucedieron. Ahí se apuntaba a la Constitución de 
Pinochet, a las AFP, a la salud y educación a la que acce-
den unos pocos, a los abusos empresariales, a los actos 
discriminatorias contras las minorías, entre otros temas. 

Debieron pasar cuatro días para que el Presidente, Se-
bastián Piñera, casi como obviando lo que ocurría en las 
calles, anunciara la decisión de no subir los precios del 
boleto del tren urbano capitalino. Ya era demasiado tar-
de. La población había salido a manifestarse por una se-
rie de situaciones consideradas injustas, como si se tra-

A dos años del estallido social, 
¿qué ha cambiado en el país?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Veredas extendidas 
 
Señora Directora: 

A propósito del eventual térmi-
no de las “veredas extendidas”, 
efectivamente llama la atención, 
para quienes concurrimos diaria-
mente al centro por motivos labo-
rales, el poco uso que le prestan los 
peatones. 

Por el contrario, me ha tocado 
presenciar a ciclistas que se cruzan 
cuando circulan en sentidos 
opuestos de dicho espacio. Mu-
chas veces, al menos uno de ellos, 
deja de pedalear para dar paso al 
otro, pues el ancho de la vereda im-
pide el paso de los dos, como si 
ocurre con las ciclovías, donde 
cada pista está claramente delimi-
tada. 

En otras palabras, creo que en 
nuestra sociedad, hay ocasiones 
en que no basta con campañas de 
difusión, que vi muy poco, sino que 
es necesario la fiscalización y una 
señalética clara, que tampoco 
existe, entendiendo que se trató de 
una medida de emergencia. 

Una iniciativa, en mi opinión, 
valiosa, pero que terminó sirvien-
do de poco, por errores evitables. 

 
Luis Orlando Cruz F. 

Violencia, Política y DD.HH. 

  
Señora Directora: 

La violencia nihilista que obser-
vamos muy frecuentemente en 
nuestra sociedad parece ser un re-
flejo de lo que la clase política direc-
ta o indirectamente ha promovido. 

El senador, señor Jaime Quinta-
na (PPD) ha señalado: “Sin justifi-
carla, la violencia generó condicio-
nes para el acuerdo”. A buen en-
tendedor pocas palabras. Por ello 
deberíamos preguntarnos a su vez, 
si ella no se estimula aún más a tra-
vés de las redes sociales y peor aún 
con el empoderamiento originado 
y potenciado dentro de una errada 
y masificada conceptualización de 
los Derechos Humanos, creo que 
daría por lo menos para pensar. 

 
José Manuel Caerols Silva. 

 

Estallido social 

  
Señora Directora: 

A propósito del segundo aniver-
sario del llamado “estallido social”, 
algunos consideran que esta fecha 
es digna de celebrarse. Quienes 
sostengan esto procuran disipar de 
la memoria pública todo el daño 
que sufrieron las víctimas de la vio-

lencia desatada a fines del 2019.  
Jorge Millas consideraba que 

“no podemos dejar de lado, en una 
descripción de la violencia, el he-
cho de que hay unos hombres que 
son víctimas del temor, del dolor y 
del crimen”. El académico enfatiza 
que el principio de la filosofía de la 
violencia es que las personas “pue-
den y deben ser el medio para al-
canzar los fines políticos de otros”. 

Aunque las protestas se hicieran 
en nombre de la justicia, Millas ad-
vierte que aquello exalta la idea de 
que es bueno que algunos ciuda-
danos se vuelvan herramientas 
para los designios de otros, que-
dando así completamente invisibi-
lizados. Lo acontecido a partir del 
18 de octubre de 2019 corresponde 
a uno de los episodios más violen-
tos desde el regreso a la democra-
cia, que provocó la destrucción de 
estaciones del Metro, generó sa-
queos, atacó a Carabineros y pro-
dujo agresiones  e incluso terroris-
mo  que menoscabaron enorme-
mente la vida de los chilenos. 

No es algo que merezca festejo y es 
muy peligroso para la democracia la 
complicidad con la violencia que di-
versas autoridades están ratificando.  

 
Martín Durán F. 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tara de una olla a presión hirviendo, como metafórica-
mente explicaban sociólogos y analistas políticos. 

Las marchas contra del Presidente, que incluso algu-
na vez “agradeció”, dieron paso a la violencia y a frases 
del tipo “no lo vimos venir” de la clase política, la misma 
que vio en el cambio constitucional una salida. Y el 
acuerdo lo firmaron todos, al menos, los que fueron par-
te de la negociación. Incluyendo, algunos con rostros de 
resignación. Luego, vino el plebiscito de 2020, la gente 
celebrando en las calles, el triunfo de los independien-
tes en la megaelección de mayo de este año, y la pande-
mia, que además trajo una crisis económica y el retiro 
de los fondos previsionales, otros sistema fuertemente 
criticado en las calles. 

Hoy se cumplen dos años desde que se inició el esta-
llido social, un día para reflexionar en torno a los que se 
ha hecho y lo que no, desde ese octubre de 2019. ¿Ha cam-
biado realmente Chile? ¿Qué tan positivos han sido esos 
cambios? Este breve resumen espera contribuir a ello. 

Hoy se cumplen dos años desde 

que se inició el estallido social, un 

día para reflexionar en torno a 

los que se ha hecho y lo que no, 

desde ese octubre de 2019. ¿Ha 

cambiado realmente Chile?

¡
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“Es una mala señal no 
entender que existe un 
democracia regional”, dijo el 
diputado Gastón Saavedra.

Democracia 
regional

El diputado de la UDI, Iván 
Norambuena, fue crítico con 
el actuar del gobernador del 
Biobío.

“Afán de 
protagonismo”

“Los momentos difíciles en algún momento pasan, son aprendizaje... Las personas que estu-
vieron contigo, aportando, sosteniendo, etc. se harán eternas en tu historia”

Mocho Alvarado, profesor Educación Básica y cantor popular

#NosCuidamos
CCCCCCCCCCC

Desavenencias entre Interior y el 
Gore: ¿quién gana o pierde con ello?

EL ESTADO DE EXCEPCIÓN EN ARAUCO Y BIOBÍO VOLVIÓ A ENFRENTAR AL MINISTRO DELGADO Y EL GOBERNADOR DÍAZ

Aunque pareciera que el primer 
impasse que tuvo el gobernador re-
gional, Rodrigo Díaz, y el ministro 
del Interior, Rodrigo Delgado, se 
produjo en agosto pasado, luego de 
un ataque en Tirúa, cuando el pri-
mero en una entrevista radial pi-
dió al Presidente, Sebastián Piñera, 
le solicitara la renuncia el jefe del ga-
binete, lo cierto, es que las primeras 
desavenencias se podrían encon-
trar un poco más atrás. 

Y es que, como se recordará, fue 
el ministerio del Interior quien tomó 
la determinación de instalar a las 
delegaciones presidenciales en los 
edificios de los gobiernos regiona-
les. Entonces, algunos hablaban de 
“pelea chica”, pero ese hecho ahora 
sirve para graficar algo que es un se-
creto a voces, la relación, incluso an-
tes de se instalaran las autoridades 
electas, no empezó bien. 

Y dicha relación quedó de mani-
fiesto el jueves pasado, con la im-
plementación del Estado de Ex-
cepción en las provincias de Arau-
co y Biobío, con Díaz pidiendo 
explicaciones en La Moneda por 
el baipaseo a su autoridad como re-
presentante de la Región; y Delga-
do, molesto, intentando una expli-
cación en Arauco, recurriendo a 
una información vía correo electró-
nico, que llegó el mismo día jueves 
a la gobernación regional. 

¿Quién gana o pierde con esta pug-
na entre Interior y el Gobierno Regio-
nal (Gore)? Consultados algunos par-
lamentarios de la Región, hay coin-
cidencias al criticar el actuar de 
Delgado, restando importancia a una 
autoridad electa por la ciudadanía e 
insistiendo con actuaciones centra-
listas, en medio de un proceso que va 
justamente en dirección contraria. 

Pero, también hay quienes sos-
tienen que hay desconocimiento de 
Díaz, respecto de sus atribuciones y 
que se ha obviado el tema de fondo. 

Además, de lo primero el diputa-
do del Distrito 21, Iván Norambue-
na (UDI), habló de un “afán de pro-
tagonismo” ante la falta de “propo-
siciones ‘realistas’ que contribuyan 
a dar solución y no un listado de su-
permercado exigiendo lo que no se 

La diputada del Distrito 21, Joa-
nna Pérez (DC), en tanto, dijo que 
estas diferencias se van a seguir pro-
duciendo, mientras siga existiendo 
la figura del delegado presidencial. 
“El gobernador necesita más atribu-
ciones, porque es la autoridad elec-
ta popularmente, con sintonía so-
cial de lo que está ocurriendo en 
nuestra región”, dijo Pérez. 

De hecho, la diputada enfatizó 
en que el próximo Congreso debe 
tener compromiso descentraliza-
dor para apoyar estas materias.  

 FOTO: RADIO UDEC

El baipaseo que acusó la autoridad regional, no es el primer impasse con el jefe de 
gabinete. Algunos diputados, no obstante, apuntan a abordar temas de fondo.

chés y abordar los temas de fondo. Si 
va a estar del lado de las forestales o 
de la devolución de tierras”, sostuvo. 

En la otra vereda, el diputado del 
Distrito 20, Gastón Saavedra (PS), 
comentó que “es una mala señal no 
entender que existe una democracia 
regional, que hay una autoridad ele-
gida democráticamente y, por lo tan-
to, respaldada por la ciudadanía”.  

En opinión del socialista, la situa-
ción que afecta a la macrozona sur 
requiere de inclusión. “Se trata de ge-
nerar una política que integre social 
y políticamente a todos los actores 
que tienen incumbencia en la gober-
nanza regional”, dijo Saavedra. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RODRIGO DÍAZ estuvo el jueves 
pasado en el Palacio de La Moneda, 
entregó una carta al Presidente Piñera, 
mientras el ministro del Interior  
se encontraba en Arauco.

hizo cuando se tenían las responsa-
bilidad y las atribuciones”. 

El diputado del PEV, Félix González, 
junto con manifestar que se está tor-
nando recurrente y preocupante que 
el gobierno central pase “por el lado 
de los gobernadores regionales”, ape-
ló al tema de fondo. En su opinión, 
Díaz debe ser capaz no solo de apelar 
al diálogo, sino de tomar postura en 
un tema que de por sí es complejo y 
que tiene que ver con tierras usurpa-
das hace años; con un problema que 
no es exclusivo del territorio, como es 
el narcotráfico; y con pobreza. 

“Eso no se resuelve con más mili-
tares (...). Lo llamaría a salir de los cli-
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Cruch apoya Congreso 
de Las Américas

El Consejo de Rectores de las Uni-
versidades Chilenas (Cruch) es una 
de las organizaciones que respalda 
la realización de la séptima versión 
del Congreso de las Américas sobre 
Educación Internacional (Caei), 
que tiene a Chile como país anfi-
trión y se desarrollará esta semana 
entre el martes 19 y el viernes 22. 
Debido a la pandemia por Covid-
19, el encuentro se realizará de ma-
nera virtual. 

No obstante, previo a la inaugu-
ración del evento, durante esta jor-
nada el Cruch tendrá una sesión 
denominada “Consejo de Rectores 
de las Universidades Chilenas: Una 
larga tradición de compromiso y 
aportes al desarrollo del país”, en la 
que se abordará el rol de este orga-
nismo público, su contribución al 
país desde su creación en 1954, y el 
significativo aporte de las univer-
sidades a las diversas regiones de 
Chile.  

En esta actividad, que iniciará a 
las 10 horas, participarán el vicepre-
sidente ejecutivo del Consejo de 
Rectores, el rector de la Universidad 
de Santiago, Juan Manuel Zolezzi; la 
secretaria general (s) del Cruch, 
Marcela Cifuentes; la presidenta de 
la Comisión de Investigación del 

Cruch y vicerrectora de Investiga-
ción y Desarrollo de la Universidad 
de Concepción, Andrea Rodríguez; 
y el presidente de la Comisión de Vi-
cerrectores Académicos y Acadé-
micas del Cruch y vicerrector Aca-
démico de la Universidad Católica 
de Temuco, David Figueroa. 

Cabe precisar que en el marco 
del “Programa Track Especial: Infor-
mación para la gestión de los proce-
sos formativos en educación supe-
rior”, se efectuará una mesa redon-
da denominada “Encuesta Nacional 
de Compromiso Estudiantil (Ence), 
colocando la experiencia estudian-
til al centro de la formación univer-
sitaria”, iniciativa desarrollada a 
partir del trabajo colaborativo de 11 
universidades que integran el Cruch 
y que revisará los resultados de su 
última aplicación.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ENCUENTRO VIRTUAL TIENE A CHILE COMO PAÍS ANFITRIÓN

La académica de la UdeC, Andrea Rodríguez, será parte de la 
un sesión especial que se realizará esta jornada. 

Diario Concepción 
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se desarrollará la cita 
internacional, donde 
participarán varias 
universidades del Cruch.

Desde el martes 
19 al viernes 22

ANDREA RODRÍGUEZ será 
parte de la actividad de hoy, 
que parte a las 10 horas.
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DESDE LA DEUDA HISTÓRICA AL DETERIORO DE LA CARRERA DOCENTE

Ser profesor en el sistema públi-
co no es fácil en estos tiempos. De 
cierta forma nunca lo fue: bajos sa-
larios durante su desarrollo profe-
sional y, para colmo, pensiones irri-
sorias. Todo esto en medio de una 
serie de reformas que no logran con-
vencer al gremio ni a los gobiernos 
de turnos que muchas veces imple-
mentan en nombre del Estado.   

Se habla de un deterioro de la 
educación, una que en las filas sos-
pechan es “intencional para aca-
barla”. Y, lamentablemente, las crí-
ticas siempre apuntan al magisterio 
y, cuando estos cuestionan el siste-
ma, se les ha dicho “que no buscan 
trabajar”, frase que curiosamente 
salió del ministro de Economía, Lu-
cas Palacios, en contexto de la pan-
demia. 

El presidente del Colegio de Pro-
fesores, Jorge Barriga, tiene claro el 
gran contexto que rodea al profeso-
rado. Uno que es completado con la 
deuda histórica, los despidos, poca 
cantidad de horas asignadas a los 
docentes (que implica salarios aún 
poco atractivos), la baja matricula 
en algunos establecimientos y la es-
perada desmunicipalización no li-
bre de críticas, por cierto, median-
te la administración de los Servicios 
Locales.  

“Hoy tenemos Andalién Sur, el 
cual comprende cuatro comunas: 
Concepción, Chiguayante, Florida 
y Hualqui”, precisó. 

Es por ello que el Colegio de Pro-
fesores del Biobío debe estar moni-
toreando cada uno de los frentes 
para contrarrestar las amenazas 
de un segmento que tampoco está 
incentivando a los más jóvenes a 
unirse a esta carrera. Un estudio 
del Ciade de la Universidad de Chi-
le, reveló hace un corto tiempo que 
en el país durante los últimos años 
las matriculas han caído a porcen-
tajes cercanos al 30%. De hecho, 
recientemente “Elige Educar” pro-
yectó que de aquí al 2025 faltarán 26 
mil profesores. 

Barriga hace unos días encabezó 
la última movilización en la Región 

Profesores y la crisis del 
sistema que por años 
enfrentan en el Biobío

para manifestarse en contra del veto 
presidencial ingresado al proyecto 
de ley que incluye, entre otras me-
didas, modificaciones al estatuto 
docente, la titularidad docente y la 
consagración legal de las vacacio-
nes de invierno. 

A su juicio atenta “contra la dig-
nidad de los maestros”. De hecho, la 

palabra dignidad se escuchaba en 
los cánticos que se entonó en el cen-
tro penquista esta semana.  
 

Abandono 

Por ende, esperan que los candi-
datos presidenciales que están de 
carrera se cuadren con la educa-
ción pública, lo mismo esperan de 
los constituyentes en la redacción 
de la nueva Constitución. 

“Hay un abandono a la educación 
pública. Cuando los sostenedores, 
los estados no invierten, se ve una 
diferencia con el sector privado, 
donde la hay y se han preocupado. 
Están tratando de matar la educa-
ción pública y es lo que nos preocu-
pa, principalmente con la imple-
mentación de los Servicios Loca-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A propósito de la celebración del día de 
todos los docentes del país y de la última 
marcha por las calles de Concepción, el 
magisterio de la zona aseguró que “están 
tratando de matar la educación pública”.

les. Los docentes están en una 
situación precaria y los alumnos no 
ven ningún cambio. Y las institu-
ciones, como los establecimientos 
educacionales, tampoco”, lamentó 
Barriga. 

Hay sostenedores que reconocen 
que tienen problemas. El director 
del Departamento de Administra-
ción de Educación Municipal 
(Daem) de Talcahuano, Juan Manuel 
Riffo, si bien ha desmentido rumores 
de cierres y fusiones de estableci-
mientos educacionales, reconoció 
que habrá reducciones de horas. 

“Tenemos una situación lamenta-
ble de baja de matrícula comunal de 
300 estudiantes por año”, reveló Riffo. 

Por su parte, Jorge Barriga, recal-
có que el profesorado está muy ac-
tivo y seguirán en ese camino. Aca-
ban de terminar el Congreso Re-
gional de Educación. 

Y el 21 y 22 de octubre se realiza-
rá otro a nivel nacional, donde se 
“sacará un consolidado de cómo 
vemos la educación pública en 
nuestro país. Por ejemplo, el que se 
termine a la imagen del sostene-
dor, el fin definitivo al lucro, el me-
joramiento de las formas de finan-
ciamiento, entre otras”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Es  el día asignado para la 
celebración del Día del 
Profesor.

de octubre
16

Los años 2020 y 2021 han 
estado llenos de desafíos 
debido al contexto de la 
pandemia.

Magisterio y  
los desafíos

LA SEMANA pasada los 
docentes salieron a 
marchar por las calles de 
Concepción contra el 
veto presidencial.
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“A pesar de avanzar en las distintas fases, hay que seguir cuidándose y vacunándose, 
para que puedan volver las actividades en la universidad y el público a los estadios y recin-

tos deportivos”.

Jorge Jiménez, auxiliar Ingeniería Civil y Ambiental UBB

#NosCuidamos

LEY PRO CONSUMIDOR PRÓXIMA A VER LA LUZ

Fue en agosto cuando el Congre-
so aprobó un proyecto que regula 
los descuentos comerciales aso-
ciados a un sólo medio de pago, 
pero el Gobierno propuso una nue-
va redacción, para precisar los al-
cances de dicha disposición y que 
finalmente fue respaldada en la 
Cámara Baja. 

La postura del Ejecutivo se refie-
re a dejar sin efecto una disposición 
de la norma que prohíbe la entrega 
de descuentos exclusivos asocia-
dos a tarjetas de créditos no banca-
rias. La redacción propuesta por el 
Ministerio de Economía fue aproba-
da previamente por la Cámara Baja, 
por lo que ahora la Sala del Senado 
deberá pronunciarse. 

El proyecto mencionado fue des-
pachado en agosto pasado por el 
Congreso Nacional, sin embargo, 
un artículo de autoría del diputado 
Karim Bianchi, generó una serie de 
dudas, por los efectos que podría ge-
nerar a los consumidores. 

El texto indica que “el proveedor 
de productos o servicios financieros 
no podrá restringir o condicionar 
que la compra de bienes o servicios 
de consumo, o la aplicación de des-
cuentos adicionales al precio de es-
tos, se realice exclusivamente con 
un medio de pago administrado u 
operado por el mismo proveedor, 
por una empresa relacionada o una 
sociedad de apoyo al giro”. 

Así se concordó aprobar la nue-
va redacción considerando que 
queda mejor expresada la necesi-
dad de regular la entrega de dichos 
descuentos evitando que estén ata-
das a un crédito, mejorando la in-
formación en cuanto al pago al 
contado y prohibiendo que una 
oferta se condicione a un medio 
de pago exclusivo. 

Si la Sala aprueba el veto, la nor-
ma queda en condiciones de ser 
promulgada como ley incluyendo 
dicho cambio. De lo contrario, la 
ley pro consumidor se haría efecti-
va tal como fue aprobada por el 
Congreso Nacional, pero respecto a 
los descuentos con tarjetas, opera-
ría la legislación vigente. 

 
Sernac Financiero 

Se trata de otro notable avance 
en favor del consumidor, en este 
caso asociado a la solicitud de cré-
ditos, y la mayor facilidad que tie-
ne hoy la persona para escoger en-
tre varias alternativas. 

El académico y magister en Eco-
nomía Aplicada de la Unab, Denis 
Muñoz, explicó que la ley chilena, 
para el caso de los créditos está es-

Buscan regular los 
descuentos asociados a  
único medio de pago

tipulada una tasa de interés máxi-
ma convencional, que es el nivel su-
perior que puede alcanzar la tasa de 
interés que se aplica.  

“El Sernac Financiero añade que 
la Carga Anual Equivalente (CAE) 
permite la comparación entre las di-
ferentes opciones de créditos en el 
mercado financiero. De esta forma, 
con ese porcentaje se compara qué 

empresa ofrece el mejor crédito, 
considerando, además, la siguiente 
regla de oro: “en un mismo plazo y 
sobre un mismo monto, siempre 
será más barato el crédito que ten-
ga la CAE más baja.”  

Asimismo, el CAE reúne todos 
los gastos y costos del crédito y 
los unifica en un solo porcentaje 
que permite compararlo con otras 

Notables han sido los avances en favor de los consumidores, 
cuyos reclamos han crecido 28% en Biobío. Las quejas se 
concentran en el retail y tiendas especializadas.

empresas que venden el mismo 
crédito. 

 
Cifras reclamos Biobío 

El director regional del Sernac 
Biobío, Juan Pablo Pinto, dijo que 
se está a la espera que salga la ley 
Pro Consumidor, pero que por aho-
ra no poseen mayor información 
pero que sí están optimista por lo 
que se viene. 

Respecto a cifras de reclamos en 
Biobío, Pinto informó a este medio 
que a junio de este año, habían in-
gresado 28.875 quejas, un 28% más 
que mismo periodo de 2020. 

Los mercados más reclamados 
son el retail y tiendas especializadas 
con un 42% de los reclamos. Des-
pués el financiero con 14% y terce-
ro Telecomunicaciones con 13%. 

“Ahora bien, a nivel nacional el Ser-
nac recibió 891.850 reclamos duran-
te 2020, un 139% más que en 2019, 
cuando se atendieron 373.249 quejas 
de consumidores. Pese a aquello, creo 
que este año las cifras ya vuelven a es-
tabilizarse, es decir, no creo que sigan 
al alza, sino más bien a mantenerse”, 
estimó Juan Pablo Pinto.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Biobío fue Top 3 en las postulaciones 
a la cuarta versión de Impulso Chileno

GANADORES SERÁN ANUNCIADOS LA SEGUNDA SEMANA DE ENERO DE 2022

Hace una semana se realizó la 
cuarta versión del concurso Impul-
so Chileno, proyecto que tiene 
como objetivo dar apoyo integral a 
200 emprendedores de todo el país 
que cuenten con un negocio for-
malizado con iniciación de activida-
des de Primera Categoría ante el 
Servicio de Impuestos Internos y 
que necesitan un apoyo para que 
sus negocios escalen. 

La cuarta versión trajo positivas 
noticias para la Región, puesto que, 
Biobío lideró el ranking de postula-
ciones de emprendedores fuera de 
la Región Metropolitana. Empren-
dedores locales participaron entre 
las más de 14 mil solicitudes que se 
recibieron a nivel nacional en la 
apertura del concurso. 

En total, de la octava Región pos-
tularon 1.168 emprendedores, lo que 
equivale a un 8,21% del total de soli-
citudes a nivel nacional. En compara-
ción con otras regiones, Biobío fue la 

Concurso que premiará a 200 
emprendedores de todo el país recibió 
cerca de 14 mil postulaciones. De la 
Región, concursaron un total de 1.168 
comerciantes.

tercera en postular emprendimientos 
del rubro alimentación (294) y co-
mercio (277), después de Valparaíso 
y la Región Metropolitana.   

Del total de postulaciones, el 
60,45% son de mujeres y provie-
nen mayoritariamente de los ru-
bros de alimentación, comercio y 
servicios (224). 

En esta nueva versión de Impul-
so Chileno se recibieron en total 
14.218 mil postulaciones, de las cua-
les el 64% provienen de regiones 
fuera de la Metropolitana.  

El concurso de emprendimiento 

de Fundación Luksic tiene como 
objetivo apoyar de manera integral 
y concreta a emprendedores de to-
das las regiones del país.   

En su edición de este año se du-
plicó el número de ganadores y 
premiará a 200 emprendedores de 
todo el país. 

 
Alta postulación femenina 

Un detalle importante es que, en 
2021 de las 14 mil postulaciones re-
cibidas a lo largo de Chile, el 60% 
fueron mujeres. 

“El hecho de que exista una alta 

FOTO: IMPULSO CHILENO

mico, que implica clases dictadas 
por la Escuela de Administración de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Chile, y mentorías personaliza-
das a cargo de la Corporación Si-
món de Cirene, entidad experta en 
emprendimiento. 

postulación del género femenino 
nos motiva a seguir comprometidos 
con este proyecto de manera inte-
gral. Seguiremos trabajando para 
que los ganadores de esta cuarta 
versión de Impulso Chileno pue-
dan hacer despegar sus negocios”, 
comentó Paola Luksic, presidenta 
de la Fundación Luksic, organismo 
organizador del concurso. 

 
Semifinalistas  

La cuarta convocatoria de Im-
pulso Chileno cerró el pasado do-
mingo 10 de octubre. Los 1.000 se-
mifinalistas serán anunciados el 02 
de noviembre a través de las redes 
del concurso y del sitio web 
www.impulsochileno.cl.  

Los emprendedores que resulten 
seleccionados para ser parte de la 
cuarta versión del concurso serán 
anunciados la segunda semana de 
enero del 2022.  

Los 200 ganadores recibirán fi-
nanciamiento, entre $3 y $5 millo-
nes, más acompañamiento acadé-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONCURSO NACIONAL 
tendrá 200 emprendedores 
ganadores.

60%
de los y las postulantes al concurso fue-
ron mujeres, algo inédito en compara-
ción a versiones anteriores.

8,21%
de los postulantes son comerciantes de 
la Región del Biobío.
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ReportajeTD

SU MENCIÓN EN ESTAS INSTANCIAS ES CASI NULA

La poca consideración del deporte 
en los debates presidenciales

A poco menos de un mes de las elecciones, las campañas entran en tierra derecha y se 
intensifican los esfuerzos de cada candidato por dar a conocer sus planteamientos en 
diferentes ámbitos. Y en ese sentido, el deporte aparece como un tema muy secundario, 
de escasa figuración sobre todo en estos encuentros más mediáticos. Al repasar los 
programas de cada uno, dos de los siete ni siquiera consideran propuestas específicas en 
materia deportiva. Voces de diferentes disciplinas comentaron al respecto y dieron a 
conocer cuáles deberían 
ser, a su juicio, las 
prioridades en esta 
área para quien 
llegue a La 
Moneda.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

E
l pasado se realizó un nue-
vo debate presidencial, con 
seis de los siete candidatos 
que estarán en la papeleta el 
21 de noviembre próximo. 

Un espacio que debería permitir cono-
cer a fondo las propuestas de quienes 
buscan llegar a La Moneda, pero que 
en buena parte de su desarrollo -en el 
caso del último- puso el énfasis en dis-
cusiones personales entre los postu-
lantes, a raíz de antecedentes que uno 
presentaba para confrontar a otro. Y 
en ese escenario, hay un ámbito que ha 
tenido escasísima figuración, por no 
decir nula: el deporte. 

Si bien en los programas de Yasna 
Provoste, Gabriel Boric, Sebastián Si-
chel, Marco Enríquez- Ominami y 
Franco Parisi aparecen propuestas es-
pecíficas para el deporte  -no ocurre 
con los de José Antonio Kast y Eduar-
do Artés- (ver recuadro), en el debate 
no es un tema, de acuerdo a lo visto, 
prioritario para ninguno. Algo que va-
rias voces ligadas a diferentes discipli-
nas aseguraron que no les sorprende 
y es una triste tónica que se repite con 
el paso del tiempo. 

La atleta Margarita Masías comen-
tó que “ha tenido poca consideración 
el deporte en los debates y se teme que 
pase lo mismo que otros años, que es 
no contar con una mayor relevancia 
aun cuando estamos cerca de los Pan-
americanos y Parapanamericanos de 
Santiago 2023. Los deportistas, en ge-
neral, seguimos preparándonos como 
siempre, con lo que podemos, por la 
motivación propia y sin mucho apo-
yo real del Gobierno al final, pues es un 
evento que se va a realizar como país 
y debería haber una preocupación 
mayor por proyectar a los atletas 
que pretendemos estar 
presentes en ese torneo”. 

Guillermo Jiménez, ayu-
dante técnico de la selección chi-
lena de vóleibol y extécnico de la UdeC, 
afirmó que “en mi opinión, lo visto va 
en la lógica de la mayoría de quienes 
estamos en el mundo del deporte. Si no 
es tema en un debate presidencial, el 
mensaje es claro: no les interesa el de-
porte, o no es un tópico que, desde su 
estrategia política, les vaya a generar 

“Somos un equipo que se hace fuerte en su cancha y es importante contar con la presencia del 
público, porque le da un plus al espectáculo, pero para eso hay que ser responsables y cumplir con 

las medidas sanitarias”.

Rodolfo Madrid, técnico Rodelindo Román

#NosCuidamos

una adhesión de los votan-
tes para decir por una u 
otra opción. Son los mis-
mos temas de siempre 
los que se tocan, y si el 
deporte no aparece es 
porque no existe inte-
rés, lo que es lamenta-
ble. Ya está más que 
demostrado en otras 
culturas el impacto 
que puede generar la 
actividad deportiva 
cuando se trabaja bien. 
Y por eso es preocupan-
te esta situación”. 

Raúl Umaña, en-
trenador del ba-
lonmano del 
p r o g r a m a  
Promesas 
Chile, se-

ñaló 
que “si 
bien es cier-
to el tema se 
menciona como 
parte de un slogan, no 
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CANDIDATOS Y EL DEPORTE

-Incentivar el deporte y la vida sana para mejorar la cali-

dad de vida, el aumento de equipamiento deportivo en 

los espacios comunes y recreativos. 

- Entregar recursos en forma directa a los clubes depor-

tivos y a las federaciones de deportes para la práctica 

deportiva (no habla de montos) 

- Fiscalización al IND 

- Modificar Ley N°19.712 y 20.737 relacionadas al depor-

te y las federaciones, respectivamente 

- Aumento de horas de educación física en los colegios 

(no establece a cuánto) 

- Creación de escuelas deportivas en todo el país 

- Espacios seguros para práctica deportiva 

- Compromiso de autoridades para apoyo de actividades 

deportivas 

- Aumento de becas Proddar a deportistas de elite y 

amateur 

- Creación de subsecretaría deportiva paralímpica 

- Potenciar en todas las provincias y regiones las corpo-

raciones municipales del deporte 

- Hacer obligatoria la implementación de ciclovías segu-

ras con intervención del MOP y el Mindep 

- Construcción y mejoramiento de centros deportivos 

público-privados.

sé si será prioridad para todos los can-
didatos. Siento que al deporte se lo ve 
como algo que aporta a la salud, al bie-
nestar de las personas, apuntando 
principalmente al de participación 
social, masivo, que genere volumen de 
gente y cobertura, pero a partir de ahí 
no sé si existe una mirada hacia el alto 
rendimiento. Si bien lógicamente la 
mayoría no llegará a ese nivel, todos 
nos preocupamos si se gana una me-
dalla en determinada competencia o 
cuando hay un logro internacional 
importante”. 

Evelyn Bastidas, jugadora de hockey 
y entrenadora del Club Amanecer, ase-
guró que “creo que en Chile no existen 
políticas públicas en relación al depor-
te y no hay políticos que se hagan car-
go de esta temática que es tan impor-
tante. Ni el ministerio de Salud ni el Mi-
nisterio de Educación se toman en 
serio la importancia que tiene la acti-
vidad física en el desarrollo integral de 
los niños y niñas en el país. Ellos hacen 
las leyes y pueden presentar proyectos, 
entonces que no sea vea interés es 
muy preocupante y nos estamos que-
dando al debe en relación a otros paí-

ses. Si no se cambia, seguiremos con 
malos índices de obesidad y sedenta-
rismo, y es triste que no se considere 
con la relevancia que corresponde”. 

Cristian González, integrante del 
cuerpo técnico de la selección de hoc-
key césped y ex entrenador del Depor-
tivo Alemán, dijo que “no es preocu-
pante que no se hable en los debates 
del deporte. Estos encuentros, desde 
una opinión muy personal, son para 
conquistar a la gente y ese objetivo va 
por otro camino, con necesidades bá-
sicas que tiene la sociedad y también 
por como está inserto el deporte en 
Chile y cuál es su prioridad, así que no 
me sorprende en lo absoluto”. 

 
Qué priorizar 

En el mundo deportivo, en Chile 
son múltiples las necesidades. Aun 
con el paso de los años y con un apo-
yo estatal cada vez mayor, todavía es 
común ver que atletas deben realizar 
beneficios para costearse giras o pa-
sajes para asistir a algún evento. Es 
más: Alberto Abarza, tras su memora-

Propone tres áreas de acción: 

11.- Deporte y calidad de vida: desarrollar infraestructura 

con sello verde, aprovechamiento de terrenos públicos 

(áreas verdes) junto a municipios y gobiernos regionales; 

y deporte escolar, con revisión de las mallas curriculares 

con el objetivo que las niñas y niños jueguen más, pue-

dan acceder a nuevas disciplinas y estén activos en sus 

jornadas de clases.  

2.- Deporte de alto rendimiento: un foco serán las insti-

tuciones, con revisión no sólo la duplicidad de funciones 

del Mindep e IND, sino que también a otras como el 

Comité Olímpico y Paralímpico, federaciones y gobiernos 

locales, para que sus funciones y roles vayan en línea 

con la experiencia exitosa internacional, y promover la 

profesionalización de las federaciones; revisión del 

marco regulatorio existente para simplificarlo y asegurar 

que el fin último sea el desarrollo comunitario del depor-

te y que los actores relevantes como deportistas, federa-

ciones y clubes tengan capacidad de acción, y protec-

ción para los deportistas de alto rendimiento; foco en el 

dopaje, con revisión de normativas y, si corresponde, 

mejoramiento de su tipificación para su efectiva sanción. 

3.- Diagnóstico imparcial: se convocará a un panel de 

expertos nacionales e internacionales encargado de rea-

lizar un diagnóstico imparcial del sistema deportivo chi-

leno y formular propuestas de reforma.

FRANCO PARISI

YASNA PROVOSTE

- Reestructuración del Ministerio del Deporte 

- En el alto rendimiento, destinar becas por 

periodos más largos (dos o tres años) 

- Desarrollar convenios internacionales 

para que deportistas de elite puedan per-

feccionarse en el extranjero. 

- Apoyar a deportistas retirados con 

programas de transición a la vida 

laboral con capacitación y acompa-

ñamiento. 

- Mujer en el deporte: apoyar a 

las deportistas y el deporte 

femenino reforzando la 

equidad de género y 

potenciando talen-

tos; sanciones a los 

que promuevan las 

cláusulas anti-emba-

razo; igualar premios monetarios 

entre mujeres y hombres en com-

petencias organizadas por el 

Estado. 

- En infraes-

tructura, 

lo más 

r e l e -

vante es la 

m o d e r n i -

zación del CAR en 

Santiago. 

- Incentivar inversión privada. 

- Asegurar la entrega de recursos de 

manera oportuna, eficiente y de rápida 

ejecución a deportistas, federaciones y el 

Comité Olímpico de Chile. 

- Desarrollo deportivo escolar, con programas para todas 

las edades. 

- Deporte en la educación superior, potenciando su prác-

tica en esta etapa y desarrollar la búsqueda de talentos 

creando ligas universitarias regionales y mejorando las ya 

existentes. 

- Descentralización de la toma de decisiones, que cada 

región pueda tener mayor autonomía en las decisiones y 

definición de sus políticas deportivas y de actividad física, 

contextualizando la realidad e intereses locales. 

- Potenciar las alianzas con universidades para que sean 

un actor fundamental para el deporte con sus profesio-

nales, instalaciones y capacidad instalada. 

- Fortalecer el Plan Olímpico y nombrar embajadores 

para trabajar con sus respectivas federaciones, pensando 

principalmente en los Juegos Panamericanos y 

Parapanamericanos de Santiago 2023. 

- Espacios para el deporte: facilitar el acceso y mejorar las 

condiciones de los espacios naturales y 

artificiales para hacer deporte. 

- Continuidad del programa Elige Vivir Sano 

- Deporte y esparcimiento, facilitando el acceso de la 

comunidad a la actividad física y deporte, en particular en 

los sectores vulnerables, y promover el deporte recreati-

vo junto a las oficinas o departamentos municipales. 

- Desarrollar estrategias comunicacionales masivas para 

acercar a la ciudadanía las políticas 

deportivas y fomentar la cultura del deporte. 

- Fomentar la coordinación de ciclovías y áreas verdes 

que conecten a las comunas, y también potenciar los 

programas Ciudad Activa. 

- Coordinación activa con Junaeb que permita dar el 

mejor uso a los recursos en pos de alimentación 

y educación saludable. 

- Incorporar contenido deportivo en señal TV Educa.

SEBASTIÁN SICHEL

Continúa en pág. 12

ILUSTRACIÓN: PAULINA PARRA CH.
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ble actuación en los Juegos Paralímpi-
cos de Tokio, donde obtuvo tres meda-
llas en la natación, dijo que no estaba 
seguro de continuar en el alto rendi-
miento debido a eso, a no contar con 
una ayuda segura que le permita en-
focarse 100% en su disciplina. 

Y eso es sólo un ejemplo, pues son 
múltiples las necesidades, en muchas 
ámbitos, que tiene el mundo deporti-
vo. De todas maneras, voces de dife-
rentes disciplinas se refirieron a las 
prioridades que, a su juicio, debe tener 
quien llegue a La Moneda. 

“Se deberían priorizar los Paname-
ricanos, con énfasis en los deportistas 
que participarán: cómo se están prepa-
rando, si tienen el roce deportivo nece-
sario, las concentraciones que se re-
quieren, si a los entrenadores se les 
está pagando como corresponde. Si 
los atletas tienen las comodidades ade-
cuadas, y con esto no me refiero a un 
pago económico, que es lo primero 
que se podría pensar, sino las necesida-
des básicas. No veo que haya preocu-
pación, y sigue sucediendo que los que 
reciben apoyo son quienes están en el 
Plan Olímpico, pero ojo, que son la me-
nor cantidad de los que estaremos en 
los Panamericanos. Hay muchos que 
no pertenecemos al Plan ADO, que sí 
vamos a representar al país y queremos 
hacerlo de la mejor forma posible”, co-
mentó Margarita Masías. 

En esa línea, la atleta añadió que 
“además, se debe priorizar a los clubes 
deportivos, a las asociaciones y entre-
nadores que son los que proyectan 
deportistas, los forman y les entregan 
indumentaria en muchas ocasiones a 
sus alumnos, y generan competen-
cias e instancias participativas para 
estas personas. Siguen existiendo los 
proyectos concursables, que para mí 
son un fracaso porque no siempre se 
los ganan los que deberían. Tendría 
que existir otra forma de inyección 
económica para las organizaciones 
que tienen semilleros de deportistas 
y luego los proyectan, entre otras ne-
cesidades. Hay mucho trabajo que ha-
cer y observar en las federaciones, em-
pezar de ahí para abajo”. 

Guillermo Jiménez señaló que “lo 
primero es que las personas que to-
man las decisiones en relación al de-
porte sepan del tema y de gestión, 
pues son dos cosas que van de la mano 

CANDIDATOS Y EL DEPORTE

- Fortalecimiento de los clubes de barrio, con varias medi-

das entre las que destaca un subsidio de transferencia 

directa de $400.000 mensuales (promedio), a cada club 

contra presentación de planes de trabajo y sus avances. 

Ello implicaría una inversión anual de $14.500 millones 

(son cerca de 4 mil clubes en todo el país). 

- Crear el Departamento de Clubes de Barrio en el IND. 

- Restablecer el crecimiento presupuestario para el 

deporte recreativo, formativo y la investigación en depor-

te, de forma participativa y en diálogo con las comunida-

des locales y regionales. 

– Capacitación de dirigentes/as de clubes. 

– Elaboración de Nuevo Plan Estratégico. 

– Programa de utilización de infraestructura Santiago 

2023. 

- Regular el uso de Infraestructura, el Estado tiene la 

facultad de delegar la administración de los recintos 

deportivos a las organizaciones deportivas de base.

Su programa no incluye propuestas específicas para el deporte

MMARCO ENRÍQUEZ-OMINAMI

JOSÉ ANTONIO KAST

Su programa propone siete ejes:  

1.- Fortalecimiento de la institucionalidad deportiva: unifi-

cación del Mindep con el IND; actualización de la la Política 

Nacional de Actividad Física y Deporte; potenciar servicios 

deportivos comunales; creación de repositorio digital con 

todos los registros teóricos, conceptuales y empíricos del 

Mindep-IND; fomentar la investigación bajo los criterios de 

la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (Anid). 

2.- Promoción de una cultura del movimiento: impulsar 

creación de una ley de deporte laboral, que concilie el tra-

bajo con la actividad física; establecer un Plan Nacional de 

Fomento a las Prácticas Corporales y el Movimiento en la 

gestación, las maternidades y el cuidado; liderar un Plan 

Nacional de Apoyo a los Clubes Deportivos, que incluya 

estrategias como la remodelación, restauración y conser-

vación de infraestructura deportiva barrial; promover y 

fomentar prácticas lúdicas de los pueblos originarios; 

ampliar oferta pública y la cobertura de actividades depor-

tivas y recreativas para la población penal; promover un 

plan comunicacional enfocado en el desarrollo del deporte 

formativo; integración de profesionales de la educación físi-

ca y el deporte en centros de salud para materializar el rol 

de las prácticas corporales en el cuidado de la salud física y 

mental; reforma en Ley 20.606 (Ley del Etiquetado 

Nutricional); ampliación de oferta pública para personas 

mayores y la población en situación de discapacidad; impul-

sar derogación del artículo 16 de la Ley 20.380 sobre la pro-

tección de los animales. 

3.- Movimiento en pandemia: asegurar el derecho al juego 

de NNA y fomentar horarios liberados para el ejercicio; pro-

mover estrategias para el funcionamiento de gimnasios y 

centros de entrenamiento, cumpliendo medidas de distan-

ciamiento e higiene; elaborar estrategia de promoción del 

deporte, las prácticas corporales y la recreación a través de 

plataformas digitales y sistemas online. 

4.- Movimiento y recreación en la escuela: realizar una 

actualización e innovación curricular y pedagógica en 

Educación Física, con enfoque de género, inclusivo, no 

sexista, recreativo y colaborativo; asegurar, gradualmente, 

al menos cuatro horas de educación física efectiva -no me 

menciona el plazo, se infiere que es semanal- e impulsar 

inclusión de lectura obligatoria con temáticas deportivas; 

fortalecer espacios democráticos para que los niños, niñas 

y adolescentes puedan opinar sobre su uniforme escolar; 

implementar Plan Nacional de Desarrollo Psicomotriz en 

Servicios Locales de Educación; impulsar inclusión de la 

perspectiva social y cultural en la formación de docentes de 

Educación Física; fortalecer infraestructura escolar para 

dignificar y fomentar la educación física, los deportes y las 

prácticas corporales. 

5.- Deporte competitivo y de alto rendimiento: velar por 

cumplimiento efectivo de la Ley 20.737 de Federaciones 

Deportivas Nacionales; avanzar en protección de derechos 

sociales y contratos de trabajo a los y las deportistas de alto 

rendimiento; rearticular funciones de la Corporación de 

Alto Rendimiento ADO Chile; fortalecer los programas de 

capacitación y tecnificación de entrenadores, técnicos, 

árbitros, clasificadores, jueces (creación de un registro con 

sus niveles de certificación); fortalecer la infraestructura 

para el deporte competitivo, de acuerdo con las particulari-

dades de cada territorio; fomentar participación de toda la 

población en los Panamericanos y Parapanamericanos 

2023; reformulación de estrategia nacional de deporte com-

petitivo (municipal, regional, escolar y universitario) y 

fomentar desarrollo de ligas femeninas y paralímpicas.  

6.-Movimiento y vínculo con el entorno: potenciar ejecu-

ción de las prácticas corporales, la actividad física y la 

recreación en las calles y en la naturaleza; impulsar uso de 

transportes activos, como la bicicleta y la caminata; traba-

jar en garantizar el cumplimiento del Decreto Supremo 50 

sobre Accesibilidad Universal y porque los recintos públi-

cos, los de las Fuerzas Armadas y de Orden y Seguridad, 

estén abiertos a la comunidad. 

7.- Deporte profesional: limitar participación de las 

Sociedades Anónimas (SA) y Sociedades Anónimas 

Deportivas Profesionales (Sadp) en la propiedad de los clu-

bes de fútbol profesional y creación de un Modelo Chileno 

de Administración del Fútbol Profesional; cambio del plan 

Estadio Seguro por un programa de barrismo social y 

comunitario (más responsabilidad del Mindep y menos 

presencia del Ministerio del Interior); profesionalizar el fút-

bol femenino, procurando que las jugadoras tengan un 

contrato de trabajo y condiciones dignas para realizar su 

trabajo, similares al fútbol masculino; fortalecer el derecho 

de los medios públicos a transmitir competencias deporti-

vas y partidos de fútbol profesional por canales de TV 

abierta.

GABRIEL BORIC

Su programa no incluye propuestas específicas para el deporte

EDUARDO ARTÉS

ReportajeTD

Otro de los puntos que se 
menciona es que también se 
destinen recursos a lo 
formativo y recreativo. No 
pensando en posibles 
atletas de alto rendimiento, 
sino en que los niños 
adquieran el deporte como 
un hábito de vida sana. 

Políticas hacia  
lo formativo

si quieres avanzar hacia un cambio es-
tructural. Y analizar las políticas ac-
tuales del desarrollo del deporte y ha-
cer los cambios que sean necesarios”. 

Raúl Umaña afirmó que “ojalá que 
en la convención constitucional se 
pueda garantizar el deporte como un 
derecho fundamental, y así quizás, por 
ley, se pueda destinar más presupues-
to y nos pueda llevar a un cambio cul-
tural. En algún momento, por los resul-
tados de Tokio, señalé que mucha gen-
te critica o reclama que necesita más 
recursos, pero la verdad creo que aún 
son suficientes para la demanda que 
tenemos y lo que se debe modificar es 
el aspecto cultural en la sociedad, en 
la familia. Cuando a un niño le va mal 
en el colegio, lo primero que le quitan 
es el deporte si lo practica, y por ahí hay 
que cambiar. Que las familias no solo 
piensen que sus hijos pueden elegir 
una profesión tradicional, sino tam-
bién ver al deporte como opción si se 
tienen las condiciones, y en disciplinas 
diferentes al fútbol eso tiene un costo 
importante, muy grande”. 

Cristian González indicó que “ el 
próximo presidente debería tener un 
plan en materia deportiva de acá a cor-
to plazo, pensando en los Juegos Pan-
americanos 2023, y a largo plazo debe-
rían fijarse metas y objetivos deporte 
por deporte, y trabajar en conjunto 
con todas las federaciones. No digo 
que no se haga, pero el deporte en Chi-
le debería dar un paso más allá con vis-
tas primero a los Panamericanos 2023 
y que eso permita impulsar y consoli-
dar, ojalá, a muchas disciplinas”.    

Una de las solicitudes que se 
hace desde el mundo 
deportivo es que quienes 
ocupen cargos relacionados 
a este ámbito tengan 
expertiz, experiencia. Que 
sean nombres que conozcan 
las necesidades y realidad 
del deporte en Chile. 

Personas con 
conocimiento

Viene de pág. 11
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fuerte es el derecho”. 
Sobre aquellas competencias, 

Ashly contó que “recuerdo que mi 
primer torneo fue en este colegio 
(Gran Bretaña). Estaba demasiado 
nerviosa y la noche anterior casi no 
dormí. Quedé en segundo lugar. En 
general por la ansiedad, no puedo 
dormir bien antes de cada torneo. 
Además, como en 2020 pasamos tan-
to tiempo encerrados producto de la 
pandemia y no pude entrenar, volver 
a jugar fue un alivio. Fue complicado 
este tiempo, necesitaba distraer mi 
mente. En general el tenis de mesa lo 
uso para liberar estrés y distraer mi 
mente, ya que mientras juego me 
concentro en eso y no pienso en otras 
cosas. Me gustaría seguir jugando te-
nis de mesa, por lo menos hasta cuar-
to medio. Luego, si sigo a nivel univer-
sitario, quizás también”. 
 

Vida penquista 

Alrededor de cuatro años llevan 
Ashly y su familia en Concepción, en 
una casa que se ha ido agrandando. 
“Estoy acá junto a mi madre Yudexis 
y a mi padrastro Ronald, a quien quie-
ro como un padre, además de mi pe-
queño hermano que nació hace un 
mes, Matías. Estamos todos cómo-
dos y muy felices viviendo acá, aun-
que a veces hace mucho frío. Los chi-
lenos son gente que me cae muy bien, 
ya tengo muchos amigos. Me adap-
té y siento que Chile ya es mi país. Voy 
a querer siempre a Venezuela, ya que 
allí nací y me crié, pero Chile ya se 
ganó mi corazón”, confiesa. 

Aún así, hay un pequeño ítem muy 
característico de nuestro país, que 
aún no convence a Ashly. “No me gus-
ta la empanada, es mucha cebolla 
para mí”, dice entre risas, sentencian-
do además, en cuanto a su rendi-
miento académico, que “soy una de 
las mejores de mi curso con las notas, 
tengo promedio 6,2. Ciencia y quí-
mica son mis asignaturas favoritas, 
aunque pienso estudiar arte. Me en-
canta todo lo que tiene que ver con los 
dibujos, pinturas y cerámicas, etc”. 

DEPORTISTA DEL COLEGIO GRAN BRETAÑA

L
leva en la sangre todo el 
sabor y la alegría que sólo 
en países como el de ella 
saben expresar. Ashly 
Coscorrosa tiene 14 años, 

estudia en el Colegio Gran Bretaña 
de Concepción y se ve con gran en-
tusiasmo mientras, junto a sus com-
pañeros, practica el tenis de mesa. 

Sí, es una de tantas alumnas que 
con paleta en mano animan una en-

tretenida actividad poco antes del 
medio día y en horario de cla-

ses, aunque Ashly desta-
ca, más allá del buen 

juego, por su entu-
siasmo. Se ubica en 
la mitad de una 
gran sala y comien-
za a sacar diferen-

cias con un derecho 
muy preciso.  
Pero, ¿de dónde es 

Ashly? Ella misma cuenta 
que “soy venezolana y estoy 

en Chile desde que curso cuarto 
básico. Hoy estoy en octavo  y el te-
nis de mesa lo practico desde sexto. 
Cuando entré al colegio, mi idea era 
entrar en varios talleres y así lo hice. 
Me metí a tenis de mesa, pero tam-
bién a danza o música. Al final me in-
cliné por el que me llamó más la aten-
ción en cuanto a las risas, la sensa-
ción de juego y movimiento. Además 
que comencé jugando con mis pro-
pios compañeros de curso, enton-
ces tengo muchos amigos”. 

Eso sí, la estudiante de 14 años  
agrega que “partí por diversión, pero 
al principio fue muy difícil, ya que no 
sabía nada, pero realmente nada. En 
Venezuela nunca jugué a este de-
porte, no lo conocía. Me gusta el 
béisbol, pero no lo juego, además 
del vóleibol. Luego, pasó el tiempo, 
me puse más seria y aprendí. Me 
costaban mucho los saques y jugar 
contestando rápido, pero ahora se 
me hace fácil. He crecido bastante, 
ahora soy ágil, tengo reflejos mucho 
mejores y he competido en varios 
torneos sacando segundo lugar. Mi 

Ashly Coscorrosa es venezolana, tiene 14 años, cursa octavo 
básico y está desde cuarto en Chile. Hoy destaca en una disciplina 
que conoció recién cuando llegó a un país que la ha tratado muy 

bien. “Me adapté rápido, Chile se ganó mi corazón”, asegura.
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 Disfruta el tenis de mesa   
  tanto como su nueva casa
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Juegos Deportivos 
Escolares 
retomaron acción 
presencial

Escolar y UniversitarioTD

E
ra algo esperado 
por mucho tiempo, 
y no solo por los ni-
ños, los principales 
protagonistas, sino 

también por profesores, apo-
derados y la comunidad en 
general. Después de un largo 
receso por la pandemia, vol-
vió la acción presencial en los 
Juegos Deportivos Escolares a 
nivel regional.  

Hasta noviembre, cerca 
de cinco mil escolares reto-

Programa contempla 12 disciplinas, en distintos puntos 
de la Región. Tenis de mesa y remo ya tuvieron sus 
primeros encuentros en el Gran Concepción, y durante 
esta semana será el turno del ajedrez, del atletismo en 
Arauco y el básquetbol en Los Ángeles. Protagonistas 
coincidieron en que, más allá de los resultados, lo más 
relevante es volver a compartir y competir. 

Cristian Yáñez  
Kinesiólogo 
Magíster en Kinesiología Deportiva 
Académico de la Facultad de Medicina Ucsc

La obesidad se ha trasformado 
en uno de los principales factores 
de riesgo para numerosas enfer-
medades crónicas, entre las que 
se incluyen la diabetes, las enfer-
medades cardiovasculares, la hi-
pertensión y los accidentes cere-
brovasculares, así como varios ti-
pos de cáncer. A esto, también 
hay que sumar la infección por 
Covid-19, que ha quedado en evi-
dencia que afecta más a las perso-
nas que cuentan con obesidad y 
sobrepeso.  

Para entender la razón hay que 
tener en cuenta que la obesidad 
es una enfermedad con un estado 
de inflamación crónica, donde 
existe un aumento de toxinas en 
el organismo y que producen dis-
función de muchos sistemas cor-
porales, principalmente pán-
creas, hígado y por supuesto sis-
tema inmunológico. 

Por lo tanto el virus del Covid 
ataca de manera más agresiva a 
estos pacientes puesto que su sis-
tema inmune es más “lento” para 
poder hacer frente a un virus tan 
agresivo. Dado lo anterior, es que 
se vuelve tan complejo para este 
tipo de personas lidiar con esta in-
fección, pues además de ser obe-
sos son sedentarios y con pési-
mos hábitos de alimentación, su-
mado al excesivo consumo de 
tabaco y alcohol.  

Lo anterior debido que a nivel 
gastrointestinal se produce un 
cambio de la flora intestinal o dis-
biosis intestinal que transforma la 
conformación del microbioma, 
que corresponde a un regulador 
primordial del sistema inmune y 
protección contra infecciones.  

Los peligros, entonces, están 
asociados principalmente a las 
complicaciones que requieren 
ventilación mecánica y aumento 
de días en este procedimiento. 
Además, en pacientes con obesi-
dad es más difícil realizar el deste-
te de este mecanismo artificial, 
pudendo desarrollar complicacio-
nes que lleven a una falla multisis-
témica del organismo, ya que la 
obesidad produce sustancias toxi-
cas que impiden el buen funciona-
miento del sistema inmune y por 
su parte el SARS-Cov-2 potencia 
esta producción, generándose un 
ambiente de toxicidad en el cuer-
po humano. 

En contraparte, además de te-
ner una buena nutrición siempre 
debe estar acompañada de activi-
dad física, pudiendo prevenir la 
obesidad y por lo tanto las compli-
caciones del Coronavirus. Si una 
persona se contagia hay que po-
tenciar las frutas y verduras que 
contiene propiedades antioxidan-
tes ósea que eliminan o comba-
ten las sustancias malignas del 
cuerpo, preferir siempre los ali-
mentos “al natural”, evitar los ali-
mentos procesados (aquellos con 
más de 5 ingredientes no natura-
les), tratar en lo posible de dejar la 
comida chatarra y tratar de tener 
hábitos alimentarios adecuados, 
es decir, horarios de alimentación 
establecidos. También hay que 
compatibilizar con el teletrabajo, 
realizar pausas activas o ejercicios 
de estiramiento entre la jornada 
laboral, beber líquido y algo im-
portante que se debe tratar de 
practicar es tomar sol  a lo menos 
diez minutos al día para activar la 
formación de vitamina D muy im-
portante para potenciar el sistema 
inmunitario. 

Biotipo y el  
factor mental

marán la actividad en 102 
eventos de atletismo, remo, 
ajedrez, básquetbol, fútbol, 
futsal, taekwondo, balon-
mano, halterofilia, vóleibol, 
tenis de mesa y judo. 

“Es una gran noticia que 
nuestros deportistas en 
edad escolar puedan volver, 
de manera paulatina y cum-
pliendo con todas las exi-
gencias sanitarias, a com-
petir de manera presencial. 
A través del deporte compe-
titivo del IND hemos plani-
ficado una serie de eventos 
que permitirán, en toda la 

Región, mantener en acti-
vidad a nuestros niños y ni-
ñas que durante mucho no 
han podido enfrentarse en-
tre ellos. Son 12 disciplinas 
que darán vida a esta parte 
del año y pondremos todo 
nuestro esfuerzo para que 
resulte de manera óptima”, 
comentó el seremi del De-
porte, Pedro Sanhueza. 

En Concepción, el jueves 
pasado el Colegio Gran Bre-
taña recibió un torneo de 
tenis de mesa, instancia 
donde se pudo ver el entu-
siasmo de quienes practi-

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 18 de octubre de 2021 15

can este deporte y que, tras 
largo tiempo, volvieron a ju-
garlo en las condiciones ha-
bituales.  

Rodrigo Lozano, coordi-
nador de gestión de progra-
mas del servicio local de 
educación pública Andalién 
Sur, dijo que “como servi-
cio local de educación pú-
blica, que junto al IND esta-
mos organizando este pri-
mer evento presencial , 
quisimos partir con dos de-
portes: primero el tenis de 
mesa en el Colegio Gran 
Bretaña y el martes (maña-
na) un torneo de ajedrez. 
Son dos disciplinas que no 
tienen roce o mayor con-
tacto físico, y hemos toma-
do todas las medidas para 
que los niños puedan venir 
con plena confianza a par-
ticipar y demostrar lo que 
han aprendido en esta épo-
ca de pandemia. Durante la 
emergencia sanitaria los ta-
lleres extraescolares no se 
detuvieron en ciertos esta-
blecimientos, y dentro del 
programa el tenis de mesa 
era uno de los deportes que 
se mantuvieron de manera 
virtual”. 

Además, añadió que “no 
hay ninguna disciplina de-
portiva, artística o científi-
ca que sea lo mismo hacer-
lo en la casa, detrás de una 
pantalla que estar en el gim-
nasio, laboratorio o en un 
escenario con público. 
Nada se compara con ha-
cerlo en vivo, y se extrañaba 
esto en las comunidades 
educativas”.  

Del evento, Lozano deta-
lló que “se inscribieron 12 
establecimientos, con cer-
ca de 35 estudiantes -no po-
demos tener más por afo-
ro- y estamos muy conten-
tos de poder brindar estas 
oportunidades de aprendi-
zaje también a los alumnos. 
Fueron cuatro categorías: 
Sub 14 damas, Sub 14 varo-
nes, Sub 18 damas y Sub 18 
varones. Se jugó todo en el 
mismo día, en modalidad 
todos contra todos por serie 
y luego se pasaban a llaves 
para definir a los campeo-
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este tipo. En  2019 tomaron 
parte de un taller con un 
profesor especializado en 
tenis de mesa, así que tienen 
el conocimiento del depor-
te, y en los recreos se ha em-
pezado a retomar el juego. 
Los papás igual están muy 
contentos de que puedan 
competir”. 

En ese sentido, añadió 
que “lo más bonito de esto 
es la socialización. La ale-
gría, de mi parte como pro-
fesor, de ver estos eventos 
que eran normales lógica-
mente antes de la pande-
mia. Nuestro colegio se ca-
racteriza por tener una alta 
participación en deportes 
individuales y colectivos, y 
retornar nos provoca una 
sensación positiva, que de a 
poco estamos volviendo a 
la normalidad”.

LO QUE SIGUE EN EL PROGRAMA

FECHA             HORA         DEPORTE  LUGAR

Mañana 10 horas Ajedrez Liceo Enrique Molina 

Jueves 21 10 horas Atletismo Estadio municipal de Arauco 

Sábado 23 9 horas Básquetbol Gimnasio municipal de Los Ángeles 

Jueves 28 13.30 horas Atletismo Estadio municipal de Los Ángeles 

Viernes 29 14.30 horas Atletismo Estadio Federico Schwager de Coronel

nes. Al ser el primer torneo, 
no hay instancias provin-
ciales o regionales, pues el 
objetivo es volver a eventos 
presenciales. Para el 2022, 
de acuerdo a los lineamien-
tos del Mindep y el IND, se 
verá si se vuelve a las compe-
tencias tradicionales”. 

 
Socializar  

José Patricio Riquelme, 
profesor de Educación Físi-
ca de la Escuela René Louvel 
Bert, también valoró el sig-
nificado de retomar las 
competencias presenciales.  

“En el colegio hemos esta-
do desarrollando talleres 
virtuales en otras áreas, 
como acondicionamiento 
físico o música, y de apoco 
se han ido estudiantes a la 
presencialidad, como los 
dos alumnos que nos repre-
sentaron en este torneo. 
Una forma de motivarlos es 
que tomen parte de citas de 
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PolideportivoTD

Arévalo y Jara compartieron pista          
en cierre del Sudamericano Sub 23

Estaba difícil con los favoritos 
brasileños en pista, pero ahí estu-
vieron dos créditos de nuestra 
zona, Fernando Arévalo y Brayan 
Jara, quienes compitieron en los 
800 metros planos cerrando el Sud-
americano Sub 23 de Atletismo que 
se disputó este fin de semana en 
suelo ecuatoriano. Fueron 30 de-
portistas chilenos representándo-
nos en Guayaquil. 

Arévalo fue el que se ubicó más 
cerca del grupo de avanzada, en el 

lote de los cinco primeros, pero ya 
en la segunda vuelta los brasileños 
aceleraron con tranco inalcanza-
ble. Eduardo Ribeiro, que el día an-
tes ya había ganado la prueba de 
1.500 metros, fue cómodo primer 
lugar aventajando a su compatrio-
ta Leonardo Santos. El tercer lu-
gar del podio fue para el argentino  
Estanislao Mendibil. 

El “Feña” Arévalo remató en sép-
tima posición, mientras que el an-
gelino Jara, en su segunda prueba 

de la competencia, llegó en décimo 
puesto. Experiencia valiosa para 
muchachos jóvenes que siguen de-
sarrollando su potencial y pensan-
do en objetivos grandes. 

La otra integrante de la Región en 
esta delegación chilena es Monse-
rrat Sabag, que el sábado estuvo 
muy cerca de una medalla llegan-
do en cuarto puesto para los 1.500 
metros planos, peleando hasta el úl-
timo con la brasileña que llegó en 
tercera plaza.

 FOTO: ASOCIACIÓN DEPORTIVA REGIONAL ATLÉTICA DEL BIO BÍO

L
e bastaba un punto para 
clasificar a la próxima 
ronda, pero nunca salió 
a empatarlo. Y por eso 
Lota Schwager tuvo pre-

mio logrando un nuevo triunfo 
como forastero que demuestra que 
el equipo del “Bambino” ha ido cre-
ciendo y hoy es capaz de ganar en 
cualquier cancha. Del otro lado, 
un Pilmahue que con la derrota 
por 1-0 se complica y peleará por 
el descenso en la última fecha. Mo-
mento de definiciones, donde los 
mineros sacan cuentas alegres. 

Pilmahue estaba obligado a su-
mar y se notó. Entró a jugar en cam-
po lotino, de la mano de Illanes y Vi-
llanueva y permitió un par de ata-
jadas tremendas de Alonso 
Montecinos. Una finalizando el pri-
mer tiempo y otra al comienzo del 
segundo. El golero nuevamente fue 
fundamental, uno de los puntos al-
tos de esta campaña.  

Pero la “Lamparita” siempre ame-
nazó a la contra y con jugadas bien 
urdidas. Pudo anotar Gabriel Wi-
lliams y también lo tuvo Julio Urzúa, 
pero faltando 5 minutos y con el lo-
cal ya considerando el punto como 
bueno, Alan Lagos desniveló para 
clasificar a Lota a la próxima ron-
da con la segunda victoria consecu-
tiva fuera de casa. Los últimos mi-
nutos, Lota no pasó susto y cerró 
bien la tarea con otra muy buena 
actuación de sus centrales Urzúa y 
Herbert Reyes. 

Mario Salgado alineó ayer a Alon-
so Montecinos; Diego Toro, Her-

“Lamparita” llega más prendida 
que nunca a los cruces de verdad 

 FOTO: ARCHIVO / BADIR RAMIREZ

Lota Schwager logró clasificación anticipada a playoffs de Tercera y el próximo fin 
de semana volverá a jugar con su gente en Coronel. Un partido para aplaudirlos.
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NUEVO TRIUNFO DE VISITA CON SOLITARIO GOL DE ALAN LAGOS

0
LOTA SCHWAGERPILMAHUE

1
Estadio: Matías Vidal 
Árbitro: Polan Oporto

GOLES

(85’) Lagos

bert Reyes, Julio Urzúa, Jaime Man-
cilla, Bastián Zúñiga, Benjamín Ga-
tica, Rodrigo Toloza; Pablo Molina 
(55’ Iván Ferrada), Karym Desfa-
dur y Gabriel Williams (76’ Alan 
Lagos). 

 
Tabla y vuelta del público 

Lota llegó a 19 puntos igualando 
a Rengo, que tiene 5 goles más de di-
ferencia. Osorno (14) y Ranco (13) 
pelearán el tercer boleto a playoffs, 
mientras que Pilmahue (5) y Lina-
res (5) chocarán en la última fecha 
para ver quién baja. El empate favo-
rece a los de Villarrica. 

Por otra parte, el último partido 
de Lota en la fase regular será este 
fin de semana contra Osorno, par-
tido que se jugará con público en el 
Federico Schwager. Se espera un 
aforo autorizado de 800 personas 
para festejar este primer paso.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

SSegunda Citación de Asamblea General Extraordinaria de Socios Soproni, 
 
Jueves 28 de octubre a las 18.30 horas, Club de la Unión. 
 
Tema único a tratar: 
 
Modificación de Estatutos 
 
Directorio Soproni.

lleva Óscar del Solar a cargo 
de D. Concepción, con marca 
de dos trounfos, dos 
empates y una derrota.

partidos
5

Van cinco encuentros sin 
que Vial pueda ganar en 
Collao. El miércoles (19 
horas) recibe a Cobreloa.

A romper la 
racha en casa 

FútbolTD

“Ese jugador corriendo 
solo fue impresentable”

Las caras de Fernández Vial 
tras perder 0-1 con Magallanes 
eran de tristeza máxima. Los ju-
gadores se habían ilusionado con 
alcanzar la liguilla de arriba y esta 
derrota complica en demasía lo-
grar ese sueño. 

El técnico Claudio Rojas expre-
só que “tuvimos que llevar el par-
tido a la fricción porque no está-
bamos cómodos, los llevamos a la 
batalla y lo estábamos logrando, 
posicionándonos más en campo 
de ellos. Tuvimos el cabezazo de 
Kevin, cositas tibias. El gol es una 
desaplicación nuestra, no defen-
dimos bien el contrataque. El ju-
gador de ellos recorrió varios me-
tros solo y eso es impresentable. 
Quizás era más justo el empate, 
pero en general fue malo como 
partido. Lo nivelamos chocando, 
guerreando, que también está 
permitido”. 

El miércoles les toca otro desa-
fío importante en casa y apuntó 
que “Magallanes juega bien y lo ni-
velamos desde otra perspectiva 
de juego, me gustó cómo hicimos 
eso, pero vino el error del gol. Acá 
hay que asumir nuestras respon-
sabilidades, hacernos hombres 
de una vez por todas y recuperar-
nos luego físicamente para jugar 
contra Cobreloa. Nos faltó deter-
minación para haber desnivelado 
con Magallanes, nos faltó jugar 
más a la uruguaya para meterlos 
en su campo”. 

Sobre algunos rendimientos in-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

dividuales, puntualizó que “Za-
pata es el delantero mas desequi-
librante del torneo y no pudo en-
trar nunca, lo controlamos. No 
creo que nos hayan tomado la 
mano, pero hay partidos y parti-
dos. Esta vez el Chiri (Sepúlveda) 
no se enchufó bien, Fabián (Espi-
noza) estuvo incómodo el primer 
tiempo. Le ensuciamos el juego a 
un equipo que juega bien y nos 
anulamos mutuamente”. 

Van cinco partidos sin poder 
ganar en el Ester Roa Rebolledo. 
Puntos que no amarraron y hoy 
los tienen más lejos de la liguilla. 
Rojas manifestó que “estamos 
más tristes que todos nuestros 
hinchas, los entendemos. Noso-
tros generamos emociones, ne-
gativas o positivas y en estos mo-
mentos difíciles y adversos nece-
sitamos a la gente. Los jugadores 
intentan hacer lo mejor posible. 
Cuando no somos brillantes, igual 
metemos corazón hasta el final, 
pero sabemos que cuando gana-
mos somos todos rubios de ojos 
azules y cuando perdemos somos 
feos y no te quiere nadie.”

ALCANZARON A VALDIVIA EN LA TABLA

L
o agarraron a pelotazos 
todo el primer tiempo, 
pero Miguel Jiménez sal-
vó la plata. Deportes 
Concepción sacó ade-

lante un partido complicado y em-
pató 1-1 en casa de Rodelindo Ro-
mán. ¿Cómo tomaron este punto 
los morados? 

La figura del partido, el portero Ji-
ménez, comentó que “si uno lo 
plantea antes del partido, llevarse 
un punto de esta cancha siempre es 
bueno y hasta era para firmarlo, 
pero como partimos ganando, te 
quedas con la sensación de que pu-
dimos sacar algo más, aunque de-
bemos reconocer que por momen-
tos nos vimos sobrepasados y res-
catamos un empate que ojalá a la 
larga sea positivo. 

Sobre su desempeño, señaló que 
“uno se prepara para estos momen-
tos, cuando el equipo más te nece-
sita, y esta vez me tocó ser más pro-
tagonista del partido. Por todo eso, 
siento que el punto es valioso. Aho-
ra vamos contra Recoleta y, por 
cómo estamos en la tabla, no pode-
mos dar ninguna ventaja. La gente 
es importante para tirar al equipo 
adelante y los esperamos presentes 
para ese partido”. 

El técnico Óscar del Solar agregó 
que “Rodelindo es complejo, tiene 
jugadores de experiencia y la tem-
peratura también influye. Es la mis-
ma cancha para los dos equipos, 
pero es de espacios reducidos y nos 
complicaron mucho con las pelotas 
cruzadas, nos costó cortarlas. El 
equipo tuvo orden, pero nos costó 
controlar la pelota, hacer cuatro o 

Lilas valoran 
un punto que 
Jiménez cerró 
desde el arco
Óscar del Solar habló de los problemas 
para controlar el balón, mientras que el 
portero reconoce que fueron superados.

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN

tió Brian Fuentes y perdimos tam-
bién a Nacho Sepúlveda. Ahí nueva-
mente nos costó controlar el juego 
y hacer ataques profundos para 
alargar la diferencia. Se mantuvo la 
energía y rescatamos un punto en 
una cancha chica donde se junta 
mucha cantidad de jugadores en 
un mismo espacio. El equipo ha 
mantenido orden, intensidad y no 
se deja vencer. Ahora vendrá el pun-
tero y tenemos armas para doble-
garlo. Hay que hacer el mejor par-
tido del año”. 

Los moradossumaron 18 puntos, 
sobre Colchagua (13) y Colina (9).

cinco toques seguidos y construir 
en ataque. Luego hicimos el gol y se 
nos fueron lesionando jugadores 
importantes”. 

El DT analizó que “tuvo que sa-
lir Gabriel Vargas, después se resin-
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Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Lucas

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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